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SECRETARIO 

México y Santa Lucía reactivarán sector agropecuario en el Caribe.- Los 
gobiernos de México y de Santa Lucía acordaron fortalecer la cooperación técnica y 
el intercambio de experiencias en materia agroalimentaria, a fin de coadyuvar a la 
reactivación del sector primario y agroindustrial en ia región del Caribe. Ello después 
de que el Secretario de SAGARPA, José Calzada Rovirosa, y los ministros de 
Relaciones Exteriores del país caribeño, Alien Chastanet,y de Agricultura y Pesca, 
Ezechiel Júnior Joseph, refrendaron el compromiso de estrechar los lazos de 
cooperación establecidos en el Encuentro de Ministros del Caribe, que tuvo lugar en 
Mérida, Yucatán. En un comunicado, la SAGARPA explicó que en el encuentro 
binacional, se informó que 19 técnicos de países del Caribe, entre éstos tres de Santa 
Lucía, recibirán capacitación por parte de especialistas mexicanos en temas de 
irrigación, invernaderos, economía azul, hidroponía, acuaponia, utilización de energía 
solar, mitigación y adaptación al cambio climático.-El Día, 5 

 

 
 

¿Que les dijo Pepe Calzada a los diputados?.- Mientras hoy lo hace el Secretario 
de Gobernación, el exdiputado federal Miguel Ángel Osorio Chong, el pasado 
miércoles lo hizo el responsable de la SAGARPA y también ex legislador, José 
Calzada Rovirosa, quien conversó largo y tendido con los diputados federales no 
sólo sobre lo realizado en la institución que encabeza, sino sobre todo los retos a 
enfrentar en el marco de posibles cambios trascendentales del TLCAN. En ese 
sentido, Calzada Rovirosa reconoció que México aumentó la producción del campo 
en los recientes 23 años, pero señaló que está lejos de alcanzar todo su potencial y 
brindar justicia social. La producción, exportación y fuerza laboral del sector 
agroalimentario nacional aumentó a partir del TLCAN, por lo cual ahora México es 
más competitivo. Calzada Rovirosa informó que el sector agroalimentario representa 
el 8.1% del Producto Interno Bruto (PIB) alcanzando un valor en la producción cercano 
a 95 mil millones de dólares, y que en el primer semestre de 2017 las actividades 
primarias crecieron a una tasa de 3.3 %.- Ejecentral.com 
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Logros en productividad agroalimentaria deben basarse en avances científicos: 
SAGARPA.- El aumento de la productividad debe lograrse con el uso intensivo de 
conocimientos científicos, atendiendo los desafíos en el sector agroalimentario de una 
manera inteligente e integral, en beneficio de la agricultura regional, aseguró el 
coordinador general de Asuntos Internacionales de la SAGARPA, Raúl Urteaga Trani. 
Lo anterior, al participar con la representación del titular de la dependencia, José 
Calzada Rovirosa, en la XIX reunión de la Junta Interamericana de Agricultura (JIA), 
donde se eligió a Manuel Otero, de nacionalidad argentina, como nuevo director 
general del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) en el 
periodo 2018-2022. El funcionario mexicano también exhortó a los ministros de 
Agricultura de los 34 países miembros de este organismo internacional en apoyarse 
en la ciencia y el conocimiento para afrontar los desafíos en la agricultura, sobre todo 
en aspectos de fitosanitarios. Asimismo, los invitó a retomar el tema del libre comercio 
y la inversión, donde la cooperación internacional juega un rol fundamental y donde 
México ha estado presente apoyando al IICA. Agregó que el Instituto en México ha 
realizado importantes proyectos en apoyo a la regulación de núcleos agrarios; 
consolidación de la red científica para el desarrollo rural; cobertura en protección 
sanitaria, fortalecimiento estratégico de capacidades en SAGARPA y formación de 
más de mil profesionales en agricultura de América Latina.- Talla Política / El Arsenal / 

Edomex Quadratin / Voragine / Maya Comunicación / Querétaro Informa / NTX /Yancuic / Article 
/ Publicnow / México Informa / 20 Minutos / Noticias de México / Notiradar / Al Momento / Indice 
Político / Hombres de Poder / Informate   
 

Salvando al Zahuapan Atoyac: Encabeza Palafox importante reunión.- La reunión 
congregó además de Rodrigo Riestra Piña, representante de José Antonio Gali 
Fayad, al Prof. Tomás González Alonso, presidente del Consejo de la Cuenca del Río 
Balsas; los senadores Humberto Cota Jiménez, presidente de la Comisión de 
Agricultura y Ganadería, Isidro Pedraza Chávez, presidente de la Comisión Especial 
de Autosuficiencia Alimentaria y José Eduardo Calzada Rovirosa, titular de la 
SAGARPA. En su mensaje, Martha Palafox recordó que el estado de Tlaxcala está 
ubicado en tres regiones hidrológicas: Cuenca del Balsas-Zahuapan-Atoyac, Cuenca 
del Panuco-Moctezuma y Cuenca de Tuxpan-Nautla-Tecolutla, siendo su principal río 
el Zahuapan, mismo que que recorre de norte a sur la entidad a lo largo de un trayecto 
de 120 kilómetros que comienza en la sierra de Tlaxco a 3000 metros sobre el nivel 
del mar y termina en el valle de Tlaxcala- Puebla, cambiando su nombre a Atoyac a 2 
mil 200 metros de altura”.- codigotlaxcala.com. 

 

MONITOREO 

 Difundido el domingo 29, octubre 2017. 
  

Se registraron 7 impactos del Boletín 371 “Amplían México y Santa Lucía cooperación 
para reactivar sector agropecuario en el Caribe: SAGARPA” 
  
Televisión: 3 

Portales de internet: 4 
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Del Boletín 370 se registraron 1 impactos “Resuelve Conciliación y Arbitraje inexistencia de 
huelga en el INIFAP” 
  
Portales de internet: 1 
  
Sobre el Boletín 369 se ha registrado 1 impactos “No se dejarán pasivos en apoyos a 
productores pecuarios al final de la administración: SAGARPA” 
  
Portales de internet: 1 

 

SECRETARIO 
 

B.371.-Amplían México y Santa Lucía cooperación para reactivar sector agropecuario en el Caribe: 
SAGARPA 

Los gobiernos de México, a través de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), y de Santa Lucía acordaron fortalecer la 
cooperación técnica y el intercambio de experiencias en materia agroalimentaria, a fin de 
coadyuvar a la reactivación del sector primario y agroindustrial en la región del Caribe. En 
reunión bilateral, el Titular de SAGARPA, José Eduardo Calzada Rovirosa, y los ministros 
de Relaciones Exteriores, Allen Chastanet, y de Agricultura y Pesca, Ezechiel Junior Joseph, 
del país caribeño, refrendaron el compromiso de estrechar los lazos de cooperación 
establecidos en el Encuentro de Ministros del Caribe, que se realizó en octubre de 2016, en 
la ciudad de Mérida, Yucatán, México. En el encuentro binacional, celebrado en las 
instalaciones de la SAGARPA, se informó que, del 13 al 17 de noviembre, 19 técnicos de 
países del Caribe, entre éstos tres de Santa Lucia, recibirán capacitación por parte de 
especialistas mexicanos en temas de irrigación, invernaderos, economía azul, hidroponía, 
acuaponía, utilización de energía solar, mitigación y adaptación al cambio climático, entre 
otros. De igual forma, tomarán cursos en materia de inspección de productos agroalimentarios 
en puertos, aeropuertos y fronteras, así como en información geoespacial para la prevención 
de desastres, además de usos productivos y accesos a plataformas de tecnologías. En dicha 
reunión también se abordaron rubros de interés para los isleños relacionados con programas 
y acciones dirigidos a mujeres y jóvenes con el objetivo de impulsar la producción 
agropecuaria, a través de incentivos, apoyos, desarrollo de capacidades, extensionismo y 
capacitación, a efecto de propiciar el arraigo en el campo. El Secretario José Eduardo 
Cazada Rovirosa, señaló que México, en coordinación con el Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura (IICA), realiza acciones enfocadas a fortalecer los apoyos y 
la colaboración en la zona del Caribe, en materia agrícola, pecuaria, pesca y acuacultura, así 
como en la producción de frutas tropicales… 
29/10/17 Milenio Televisión 2da. Emisión 15:18, 16:23, 17:23 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/438915 
http://periodicoya.com/2017/10/29/amplian-mexico-y-santa-lucia-cooperacion-para-reactivar-sector-agropecuario-en-el-caribe-sagarpa/ 
https://www.youtube.com/embed/XStgULCm8GY 
http://marurojasenformula.com/amplian-mexico-y-santa-lucia-cooperacion-para-reactivar-sector-agropecuario-en-el-caribe-sagarpa-2/ 

B-370 / Resuelve conciliación y arbitraje inexistencia de huelga en el INIFAP 

En audiencia celebrada en la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje (JFCyA) en la Ciudad 
de México, se determinó la inexistencia de huelga en el INIFAP, así lo dio a conocer el 
encargado de despacho de la Dirección General del instituto, Rafael Ambriz Cervantes, luego 
de señalar que continuará con la revisión de las exigencias del Sindicato Independiente de 
Investigadores del INIFAP (SIIINIFAP). El secretario general del sindicato, Ramón Garza 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/438915
http://periodicoya.com/2017/10/29/amplian-mexico-y-santa-lucia-cooperacion-para-reactivar-sector-agropecuario-en-el-caribe-sagarpa/
https://www.youtube.com/embed/XStgULCm8GY
http://marurojasenformula.com/amplian-mexico-y-santa-lucia-cooperacion-para-reactivar-sector-agropecuario-en-el-caribe-sagarpa-2/
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García, así como el titular de la Dirección General del Área Jurídica del INIFAP, Evaristo 
Águila Texis; se reunieron en la Junta Especial Número Catorce Bis la JFCA, donde se 
resolvió que no existían las condiciones para continuar con el trámite del emplazamiento a 
huelga y se declaró como un asunto total y definitivamente concluido. 
http://marurojasenformula.com/resuelve-conciliacion-y-arbitraje-inexistencia-de-huelga-en-el-inifap/ 

B-369 / Se alcanzó una producción récord de carne en canal 

El coordinador general de Ganadería de la SAGARPA, Francisco Gurría Treviño, durante su 
participación en la XVII Reunión Ordinaria de la Comisión de Ganadería de la Cámara de 
Diputados, señaló que, por instrucciones del Titular de la SAGARPA, José Calzada 
Rovirosa, al término de la presente administración se habrán resarcido todos los pasivos que 
se tienen con los productores, específicamente del PROGAN Productivo, componente del 
Programa de Fomento Ganadero. Gurría Treviño explicó que este año se han tenido avances 
significativos por lo que la previsión es que al final de la presente administración, los pasivos 
serán resarcidos y aseveró que el compromiso es cumplir con los adeudos, de lo que existe 
absoluta certeza, mediante la gestión de recursos ante la SHCP y generando ahorros. 
https://periodicomomento.com/noticias/nacional/ciudad-de-mexico/se-alcanzo-una-produccion-record-de-carne-en-canal 

Buscarán impulsar la actividad agropecuaria del país 

El presidente de la Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, Germán Escobar Manjarrez, 
aseguró que en esa instancia legislativa “existe gran sensibilidad” para buscar la reasignación 
de recursos en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), a fin de impulsar la 
actividad agropecuaria del país, por lo que planteó la necesidad de negociar con todos 
coordinadores de los grupos parlamentarios, la SHCP y la SAGARPA, a fin de lograr más 
recursos para atender las necesidades del sector, pues “es indispensable impulsar la 
producción de alimentos para los mexicanos y bienestar para las familias rurales”. Explicó 
que luego de la comparecencia del Titular de la SAGARPA, en días pasados, el Poder 
Legislativo continuará trabajando para lograr abatir los rezagos que padecen los agricultores 
mexicanos, particularmente los pequeños productores, y aseguró que la comisión que preside 
vigilará el curso que sigan las negociaciones del TLCAN en su capítulo agropecuario, para 
que, en su momento, el Legislativo establezca una postura al respecto. 
http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/buscaran-impulsar-la-actividad-agropecuaria-del-pais 
  

SECRETARIA DE AGRICULTURA, GANADERÍA, DESARROLLO RURAL, PESCA Y 

ALIMENTACIÓN 

En diez días iniciará la entrega de apoyos para reconstrucción: Astudillo 

En Guerrero, en 10 días iniciará la entrega de apoyos para la reconstrucción de viviendas que 
resultaron afectadas por los fenómenos naturales de septiembre, tal y como se hizo en 
Morelos y Oaxaca, anunció el gobernador Héctor Astudillo Flores, quien acudió una vez más 
a Copalillo, donde entregó apoyos como láminas galvanizadas, despensas y recursos de 
Empleo Temporal a 100 familias que fueron afectadas por el sismo del 19 de septiembre. 

Ricardo Aguilar Castillo, subsecretario de SAGARPA y enlace del gobierno federal para 
atender y darle seguimiento a las afectaciones provocadas por el huracán Max y el sismo del 
19 de septiembre, reconoció que Astudillo está atendiendo de manera permanente los 

http://marurojasenformula.com/resuelve-conciliacion-y-arbitraje-inexistencia-de-huelga-en-el-inifap/
https://periodicomomento.com/noticias/nacional/ciudad-de-mexico/se-alcanzo-una-produccion-record-de-carne-en-canal
http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/buscaran-impulsar-la-actividad-agropecuaria-del-pais
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problemas del estado y enfatizó que “son muchos los problemas, pero el que él esté aquí, 
enfrentando esta situación, denota un gobernador sensible y cercano a la gente”. 
http://www.digitalguerrero.com.mx/instante/en-diez-dias-iniciara-la-entrega-de-apoyos-para-reconstruccion-astudillo/ 
https://bajopalabra.com.mx/entrega-de-apoyos-para-reconstruccion-inicia-en-diez-dias-astudillo#.WfZUDmjWzIU 
https://guerrero.quadratin.com.mx/inicia-10-dias-la-entrega-apoyos-reconstruccion-astudillo/ 

  

Dice senadora Palafox que SAGARPA ha ignorado a campesinos 

Una iniciativa presentada por la cámara de Senadores, entre ellos Martha Palafox Gutiérrez, 
permitirá que, en adelante, pequeños productores rurales reciban apoyos directamente del 
Gobierno Federal para echar a andar sus cultivos, ello luego de la propuesta presentada para 
modificar los artículos 3 fracción bis, 143, 145 y 191 fracción III de la Ley de Desarrollo Rural 
Sustentable, Aprobada en reunión de trabajo y remitida a la Mesa Directiva de la Cámara 
Alta, donde la legisladora por Tlaxcala, Martha Palafox es Secretaria. Explicó que es 
necesario se impulsen las ramas productivas agrícolas sin la burocracia que las dependencias 
como SAGARPA han puesto para beneficiar a pequeños productores, pues 
“la SAGARPA ha ignorado a campesinos de pequeñas extensiones de tierra, cada vez son 
menos los apoyos que llegan a los productores, por eso es urgente esta reforma a la ley 
porque la gente del campo, la del verdadero trabajo no está siendo tomada en cuenta, la 
reforma cambiará su realidad. 
http://www.e-tlaxcala.mx/nota/2017-10-29/politica/dice-senadora-palafox-que-sagarpa-ha-ignorado-campesinos 

Gobierno impulsa nuevo esquema de aseguramiento universal, con subsidio, 
para cultivos 

El Gobierno de Zacatecas, junto con la SHCP y SAGARPA, impulsa el nuevo esquema de 
aseguramiento de todo tipo de cultivos, con un subsidio de hasta el 55% de la prima del 
seguro, por lo que Adolfo Bonilla Gómez, secretario del Campo del Estado, mencionó que es 
importante asegurar el costo de producción y el valor probable de la cosecha, que privilegia 
este esquema, debido a que los productores agrícolas sufrieron afectaciones por fenómenos 
climatológicos. Dijo que la entidad registró, en 2011, la mayor sequía de los últimos 70 años; 
además, hubo heladas, granizadas e intensas lluvias que afectaron los cultivos y la ganadería, 
de ahí la importancia de impulsar la cultura de la protección. Al inaugurar la reunión anual 
deFIRA con los acreditados del sector primario de Zacatecas, Bonilla Gómez informó 
que FIRA y FND traen cifras positivas de acreditados y colocación de créditos, así como un 
bajo nivel de cartera vencida. 
http://zhn.com.mx/2017/10/29/gobierno-impulsa-nuevo-esquema-de-aseguramiento-universal-con-subsidio-para-cultivos/ 
 

Declararán zona sur del Edomex libre de brucella y tuberculosis 
Toluca, México. - A finales de este año, la zona sur de la entidad mexiquense será reconocida 
como libre de brucella y tuberculosis, lo que permitirá un incremento importante en la 
exportación de ganado no sólo a nivel nacional sino internacional y permitirá disminuir el costo 
de la carne hasta 50%, refirió Julio de la Mora Razura, delegado federal de laSecretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA). Refirió que 
esta categoría no sólo la recibirá la parte de tierra caliente de la entidad mexiquense, pues 
municipios de los estados de Guerrero y de Michoacán también estarán dentro de dicha 
denominación, lo que les permitirá estar a la altura de los estados de Chihuahua, Sonora, 
Tamaulipas, Durango, Yucatán, Quintana Roo y Campeche, entre otros. “Nada más que 
lleguen los americanos, creemos que a finales de este año estarán por aquí y darán 

http://www.digitalguerrero.com.mx/instante/en-diez-dias-iniciara-la-entrega-de-apoyos-para-reconstruccion-astudillo/
https://bajopalabra.com.mx/entrega-de-apoyos-para-reconstruccion-inicia-en-diez-dias-astudillo#.WfZUDmjWzIU
https://guerrero.quadratin.com.mx/inicia-10-dias-la-entrega-apoyos-reconstruccion-astudillo/
http://www.e-tlaxcala.mx/nota/2017-10-29/politica/dice-senadora-palafox-que-sagarpa-ha-ignorado-campesinos
http://zhn.com.mx/2017/10/29/gobierno-impulsa-nuevo-esquema-de-aseguramiento-universal-con-subsidio-para-cultivos/


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 
 

 

reconocimiento de zona libre porque ya no tenemos ningún caso hasta ahorita de brucella ni 
tuberculosis en el ganado del sur, la parte de tierra caliente mexiquense, una parte de 
Guerrero y una parte de Michoacán, que es lo que se desarrollaría como zona libre”, 
puntualizó el funcionario federal. Resaltó que gracias a esta denominación de “zona libre” los 
productores de ganado tendrán la oportunidad de detonar en gran medida la comercialización 
de su ganado gracias a la duplicación de producción e incluso, iniciar negociaciones de 
comercialización en el extranjero, acción que dejaría una importante derrama económica en 
ese sector. Finalmente, Julio de la Mora Razura precisó que hasta dos mil productores de 
carne serían beneficiados con esta nueva categoría. 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/declararan-zona-sur-del-edomex-libre-de-brucella-y-tuberculosis-305519.html 

 

 SECRETARÍA 
 
Sinaloa apunta a Japón.- En los últimos años, Cañada es la principal apuesta del 
gobierno de Sinaloa, aunque a paso firme se fortalece el capital japonés. En este 
contexto, el fin de semana, en su gira de actividades por este último territorio, el 
gobernador Quirino Ordaz Coppel se reunió con directivos de Mitsubishi Corporation, 
con el objetivo de formar una alianza estratégica que permita explotar el potencial de 
Sinaloa, generar más desarrollo y crear más empleos. En otra de las actividades, la 
comitiva sinaloense acompañó a funcionarios de ProMéxico y la SAGARPA a una 
visita al mercado de carnes y pescados Sukishi, a fin de valorar qué productos de 
Sinaloa se pudieran mandar a ese lugar para el consumo de los japoneses. Asimismo, 
el Ejecutivo estatal y la comitiva de empresarios sinaloenses visitaron la exposición 
Tokio Motors Show, donde se entrevistaron con las empresas automotrices que ya 
están instaladas en México, con el objetivo de analizar la posibilidad de traerlas 
también a Sinaloa.- El Economista, 59 
 
Es 43% más caro traer maíz de AL. -El costo de trasladar maíz amarillo de 
Sudamérica podría ser hasta 43 por ciento más caro que si se trae de Estados Unidos.  
Ante las declaraciones de Trump de salirse del Tratado de Libre Comercio (TLC), en 
marzo pasado la Secretaría de Agricultura reconoció que para seguir abasteciendo al 
País de maíz amarillo, se podrían elevar los volúmenes de compras de otras naciones 
como Argentina y Brasil. Trasladar una tonelada de este grano de Estados Unidos a 
México, que generalmente llega por ferrocarril, costaría alrededor de 28 dólares, sólo 
en lo que refiere al gasto de transporte, refirió Pedro Ortiz, vicepresidente del sistema 
producto maíz de Chihuahua Por el contario, se estima que transportar la tonelada 
desde Argentina tendría un valor aproximado de 40 dólares y de Brasil llegaría a 
costar 35 dólares, informó Ortiz. Al ser un commodíty el precio del puro grano es el 
mismo tanto en el País como en Estados Unidos, pues se rige por los valores 
internacionales planteados en la Bolsa de Chicago, aclaró. –Reforma 5 

  
México necesita diversificar su mercado para exportaciones agroalimentarias. -
Urge la diversificación de mercados en materia alimentaria, pues para la economía 
mexicana las exportaciones agroalimentarias representan hasta 30 mil millones de 
dólares al año, los cuales están en riesgo tras la renegociación del TLCAN. De 
acuerdo con el coordinador general de Promoción Comercial y Fomento a las 
Exportaciones de ASERCA, Manuel Pozo Cabrera, esta apertura a nuevos acuerdos 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/declararan-zona-sur-del-edomex-libre-de-brucella-y-tuberculosis-305519.html
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puede ser el parteaguas, para no sólo atener la existencia del TLCAN sino nuevos 
escenarios benéficos a los productores. Datos de la SAGARPA señalan que el 
comercio total agroalimentario de México en 2016, donde se incluyen exportaciones 
e importaciones, fue de 54 mil 839 millones de dólares, de los cuales el 53 por ciento 
corresponde a las ventas al extranjero, mismas que ascendieron a 29 mil 44 millones 
de dólares. –Portal 2 

  
15 mmdp a estados afectados por los sismos (Segunda vuelta por Luis Muñoz). 
-El Senado dio a conocer que los pequeños productores rurales serán beneficiados 
con apoyos directos del gobierno federal para impulsar las ramas productivas 
agrícolas y la ganadera del país. Las Comisiones Unidas de Desarrollo Rural, de 
Agricultura y Ganadería y de Estudios Legislativos de esta Cámara, señalaron que se 
trata de reformas a la minuta de la Cámara de Diputados con proyecto de decreto 
para modificar los artículos 3 fracción bis, 143, 145, y 191 fracción III de la Ley de 
Desarrollo Rural Sustentable. A su vez, la legisladora Martha Palafox, del PRD, señaló 
que en la SAGARPA no se toma en cuenta al sector de los pequeños productores 
agrícolas y campesinos, por lo cual expresó su confianza en que éstas reformas 
cambiarán esa realidad a partir de que se incluyan en la discusión y aprobación del 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2018, para hacerlas operativas. –Diario 

Imagen 10 

  
Impensable romper comercio alimentario con EU. -Julio de la Mora Razura, 
delegado de la SAGARPA en el Estado de México, indicó que dados los lazos 
comerciales y de intercambio que existen entre México y Estados Unidos en materia 
de alimentos, es muy difícil que se pueda llegar a dar la disolución del TLCAN. En 
entrevista para CAPITALMEDIA, indicó que son tantos los movimientos que hay y 
tanto producto amarrado, que simplemente suena ilógico que la relación se rompa, 
pues para el caso del país vecino del norte, necesita a México más de lo que se 
imagina en cuestión del campo. –Capital Edomex 7 

  
Héctor Astudillo Flores entrega apoyos en Copalillo. -El gobernador de Guerrero, 
Héctor Astudillo Flores, acompañado por Ricardo Aguilar Castillo, subsecretario de 
SAGARPA, así como de otros funcionarios de su gobierno, hizo entrega de apoyos 
Sociales en Copalillo. Anunció que a partir del 8 de noviembre, comenzarán a entregar 
los apoyos para la reconstrucción de las viviendas que se afectaron por los sismos de 
septiembre. Señaló que junto con el Gobierno Federal, apoyarán igual como se está 
haciendo en Jojutla, Morelos. "Hemos tenido la oportunidad de darle seguimiento a 
este problema con el presidente de la República y por eso está el representante del 
presidente, Ricardo Aguilar" aseveró el gobernador Astudillo. Agregó que hay un 
proyecto para el problema que tienen con el agua, pero la idea es realizarlo en varias 
etapas. –Capital de México 13 

  
Cempasúcushil ¿cómo reconquistar la industria? -La producción de esta flor en 
México se limita al ornato, pero también podría servir para crear pigmentos y 
suplementos alimenticios, cuyo mercado lidera China.  La biotecnología es la clave 
para que se volviera a recuperar esta industria. Otras instituciones en el país, como 
la Universidad Autónoma de Chapingo (UACh) y el Centro de Investigación 
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Científica de Yucatán (CICY), también contribuyeron a la mejora del cempasúchil. 
Esta última institución logró desarrollar a lo largo de una década semillas mejoradas 
genéticamente para una mayor obtención de biomasa, pues la flor de cempasúchil en 
realidad está conformada por varias flores que la construyen como una serie de 
pétalos, al duplicar o triplicar las inflorescencias se puede también obtener más 
colorante. –El Universal 14 

  
Incumplen sanciones a funcionarios pagarían campañas de 2018. -Las campañas 
políticas de 2018 se podrían financiar con las sanciones económicas que la Secretaría 
de la Función Pública (SFP) ha impuesto a servidores públicos por diversas 
irregularidades, desde administrativas hasta actos de corrupción, si realmente se 
pagaran. En dos años y medio, de enero de 2015 a agosto de 2017, de acuerdo con 
la Dirección General de Responsabilidades y Situación Patrimonial de la secretaría, 
se impusieron 2 mil 195 sanciones económicas por 5 mil 757 millones de pesos, pero 
de esos recursos poco se recupera. Lourdes Morales, representante de la Red por la 
Rendición de Cuentas, explicó que es relevante analizar qué tipo de faltas se 
sancionan, porque si son por cuestiones meramente burocráticas, por ejemplo, la 
declaración patrimonial, muchas de ellas son impugnadas ante el tribunal contencioso 
y no son pagadas o son motivo de amparo. Recordó que parte de la discusión del 
Sistema Nacional Anticorrupción   (SNA) fue reformular el papel de la Función Pública 
en el combate a este fenómeno. En la grafica de quejas ciudadanas aparece la 
SAGARPA con un total de 2, 953 quejas según la SFP. –El Universal 6 A 

  
Desplegado SAGARPA. -México Alimentaria Food Show 2017. Ven a ser parte del 
esfuerzo de México, este 7, 8 y 9 de diciembre en el centro Banamex. –Capital 

Querétaro 7  

 
Desplegado SAGARPA.- México Alimentaria 2017, se llevará a cabo 7,8 y 9 de 
diciembre en el Centro Citi Banamex; es el encuentro de negocios agroalimentarios 
más importante de latinoamérica: si eres productor de: bebidas tradicionales 
mexicanas, agricultura, pesca alimentos orgánicos ganadería, ven a ser parte del 
esfuerzo de México.- El Economista, 45 

 

El microcrédito ya no crece como antes.- Al cierre del segundo trimestre del 2017, 
la cartera total bruta de las microfinancieras en el país reportó un saldo equivalente a 
54,836 millones de pesos, es decir, un aumento de 0.05% respecto al trimestre 
anterior y de 5.39% de forma anual, según el Benchmarking 2016-2017 de las 
Microfinanzas en México. Para los actores de las microfinanzas, uno de los problemas 
de que la cartera del sector no crezca como antes es la falta de fondeo adecuado para 
este tipo de instituciones. Del fondeo público, el FIRA es la institución con un mayor 
monto de recurso asignado , con 42 %; seguido de Nafin con 30 %, el Programa 
Nacional de Financiamiento al Microempresario con 12%; Financiera Nacional de 
Desarrollo Agropecuario con 9 %, el Banco del Ahorro Nacional y Servicios 
Financieros con 4% y la Sociedad Hipotecaria Federal con 3%.- El Economista, 21 

Flores dejan 1,055 mdp.- Como líder en floricultura, productores mexiquenses 
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esperan captar ganancias por mil 55 millones de pesos, sólo para la celebración del 
Día de Muertos o de los Difuntos. La venta de flores como cempasúchil, rosa, 
crisantemo, gladiola, clavel, nube, alhelí y terciopelo dejarán esta derrama económica. 
En el Estado de México existen 7 mil 400 hectáreas dedicadas a la floricultura y para 
atender la demanda de Día de Muertos se destinaron 3 mil 500 hectáreas. Así lo 
informó el director de Cultivos Intensivos de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (Sedagro), Norberto Sánchez Martínez. En el caso de la tradicional 
flor de cempasúchil, se cultivaron 112.6 hectáreas, quienes comenzaron a cortar y 
comercializar la flor del 25 de octubre al 5 de noviembre. Este año, se obtendrán casi 
211 mil manojos de cempasúchil, que adornarán ofrendas y cementerios. - El Heraldo 

de México, 18 

SECTOR AGROPECUARIO 

Siete sectores reportaron pérdidas en su ingreso salarial. - La Comisión Nacional 
de Salarios Mínimos (Conasami) reportó al Consejo de Representantes (integrado por 
patrones, obreros y gobierno) que los trabajadores formales de siete sectores de la 
economía experimentaron pérdidas en su ingreso salarial. De los sectores que 
reportaron un comportamiento favorable, de acuerdo con la Conasami, los que 
experimentaron los crecimientos más relevantes fueron la agricultura, ganadería, 
silvicultura, caza y pesca (0.3%) y las industrias de la transformación (0.3%).- El 

Economista, 51 

México cuenta ya con una Ley Rastros Sin Crueldad.- Los productores pecuarios 
consideraron que: Estas Reformas son un avance hacia el ejercicio de prácticas en el 
proceso productivo y de tratamiento de los animales, acorde a los conceptos 
modernos que deben adoptar los países que pretendan acceder plenamente al 
desarrollo sustentable. Saben que hoy es factible, con el equipo y la capacitación 
adecuados, cumplir con las disposiciones en la materia, por lo que es tiempo y no hay 
pretextos válidos para postergar la aplicación de nuevas prácticas que hagan realidad 
el sacrificio sin crueldad, como se conoce a esta iniciativa. Sin embargo, hoy con la 
tecnología moderna, el aval de la ciencia, pero, sobre todo, una sociedad más 
responsable; es posible evitar el sufrimiento inútil de los animales* cualquiera que sea 
su condición o destino." Oswaldo Cházaro Montalvo Presidente de la Comisión de 
Ganadería de la Cámara de Diputados y Presidente de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganaderas.- Reforma, 1 empresas  
 
Costo de insumos Alza del azúcar 'amarga' a precios de refrescos. -Los refrescos 
no sólo están recibiendo la presión de la escasez del PET, también resienten un alza 
de 18 por ciento en el último año en el precio del azúcar, uno de los insumos clave 
para los refresqueros. Incluso, las empresas de bebidas son las que más resienten 
este incremento ya que dentro de los costos de las embotelladoras, los más altos son 
el concentrado, los endulzantes y los materiales de empaque, de acuerdo con Miguel 
Angel Tortolero, analista de GBM. Otros factores también han influido en el alza del 
azúcar, el primero la reducción de 2.6 por ciento en la producción entre el último ciclo 
2016/2017 (5.9 millones de toneladas) y el anterior, explicó Juan Carlos Anaya, 
director general de GCMA. –El Financiero 13 
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Empresa / Gol de EU en atún por Alberto Barranco.- Bajo el argumento de haber 
modificado la exigencia en el etiquetado de las latas de la leyenda "Dolphin safe" 
convertida en la barrera, EU logró revertir una resolución de la Organización Mundial 
de Comercio sobre el caso, desfavorable a su causa. En la larga resistencia del país 
del norte de atender el llamado a destrabar el embudo, construido por supuestas 
cuestiones humanitarias que hablaban de crueldad con los delfines punto azul en la 
captura de bancos de atún, el organismo le había dado luz verde al país para aplicar 
represalias por 163.13 millones de dólares. Estamos hablando de imponer aranceles 
a determinadas ramas de la cauda de exportaciones estadounidenses como medida 
de presión. Y aunque jurídicamente México tiene opción aún de aplicar el castigo, 
dado que se trata de dos procedimientos distintos, parecería contradictorio al 
desestimarse la causa que le dio origen. La posibilidad de empate entre el delito y la 
penalidad sería que el gobierno, como lo prepara, impugne la resolución bajo el 
argumento de que las medidas de Estados Unidos son insuficientes para cancelar el 
embargo. Sin embargo, la impugnación podría tardar tres o hasta cinco años en 
desahogarse.- El Universal, 4-B 

 

Aviso / Estamos en el camino correcto para evitar desaparezca la vaquita 
marina.- A unos cuantos días de iniciado el proyecto Vaquita CPR las buenas noticias 
llegaron. El equipo de 69 expertos, de nueve países distintos, incluido México, logró 
la captura de una cría hembra de vaquita marina (Phocoena sinus). Aunque se decidió 
regresarla al mar con su madre, su rescate temporal es un gran resultado, histórico, 
que abre nuevos caminos para preservar al cetáceo más pequeño del mundo y que 
refuerza la esperanza en el proyecto que lidera el Gobierno de México para rescatar 
esta especie. Es histórico porque por primera vez se obtuvieron muestras de sangre 
y tejido vivo de una vaquita marina, mismas que serán estudiadas en San Diego (EU). 
El análisis de su fisionomía y genética nos abre una nueva opción, que no queremos, 
pero para la que estamos preparándonos también, que es la clonación.- El Financiero, 

17  

 

El Contador.- ** II. La Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de 
México (CNPAMM), que lleva Pablo Rojas, llevará a cabo su IV Congreso Nacional 
de productores de maíz con el tema: Maíz hacia una política agrícola incluyente, 
diferenciada y sustentable, en Tepatitlán de Morelos, Jalisco, el 29 y 30 de noviembre. 
El espacio es propicio para aumentar la productividad del grano, ya que actualmente 
se cosechan en el país 24 millones de toneladas, en alrededor de 7.1 millones de 
hectáreas, que en el promedio nacional se obtiene un rendimiento de 3.4 millones de 
toneladas por hectárea, con excepción de Sinaloa que alcanza las 11.2 toneladas por 
hectárea, entidad conocida como el estado granero.- Excelsior, 3 

EU gastaría más en programas agrícolas si sale del TLCAN.-  EU gastaría más en 
programas agrícolas si sale del TLCAN Maíz, carne de cerdo y soya, entre los 
productos más vulnerables Roberto Morales El ECONOMISTA. Asociaciones Y 
grupos agrícolas de Estados Unidos detallaron sus proyecciones de los más 
importantes costos en empleo y pérdida de exportaciones en el caso de que su país 
se salga del TLCAN.  La retirada causaría que la producción estadounidense cayera 
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en un promedio de 3.8 millones de toneladas, borrando 800 millones de dólares en 
valor y aumentando la necesidad de pagos de programas agrícolas en 1,200 millones 
de dólares.  México y Canadá representan casi 40% del volumen de exportación de 
carne de cerdo de Estados Unidos. El Economista, 38 

Granjeros de EU, en jaque por postura de Trump.- Ochenta y ocho asociaciones y 
grupo agrícolas de Estados Unidos informaron al gobierno del presidente Donald 
Trump que se sienten amenazados por la posible salida de su país del TLCAN. En 
una carta enviada a Wilbur Ross, secretario de Comercio, pidieron al presidente 
Trump no emitir la notificación de salida del TLCAN, porque ello ocasionaría un daño 
sustancial a la economía estadounidense. El Economista, 38 

Represalias en el atún se mantendrán.-  México mantiene el derecho de ejercer las 
represalias contra EU por 163.23 millones de dólares, por la incompatibilidad de las 
modificaciones a las reglas de etiquetado de atún de 2013, aseguró la Secretaría de 
Economía. El jueves pasado, la OMC dio un fallo inicial para México en el que dice 
que EU ha modificado las reglas de etiquetado de atún "Dolphin-safe", acción que 
impugnará nuestro país. Juan Carlos Baker, subsecretario de Comercio Exterior,  dijo 
que el fallo de la OMC se refiere al procedimiento alterno que EU abrió, cuando 
México inició el procedimiento para determinar daño al sector. Excélsior, 1 y 13 Din. / 

Economista, 38 

Venden tortilla y totopos vía Alibaba.- Las tortillas y totopos de maíz de Gruma 
comenzaron su comercialización en sitios web de Alibaba Group Venden tortilla y 
totopos vía Alibaba Las tortillas y totopos de maíz que se producen en China por 
Gruma, bajo el nombre global de Mission, comenzaron su comercialización en sitios 
web de Alibaba Group. Ello, luego del acuerdo logrado por el gobierno de México con 
la compañía China que cuenta con más de 423 millones de compradores en todo el 
mundo y que en 2016 registró transacciones por 485 millones de dólares, la cual 
conecta a los exportadores chinos con empresas de otros lugares del mundo. El Sol 

de México, 6-F 

Decomisan mil 200 kilogramos de especies en BCS.-  Como parte de la vigilancia 
implementada por la Policía Federal, a fin de inhibir el contrabando de especies 
protegidas y la pesca furtiva en el Golfo de California, elementos de las Divisiones de 
Gendarmería y Seguridad Regional aseguraron un camión que transportaba más de 
mil 200 kilogramos de varias especies marinas en veda, así como dos redes para la 
pesca ilegal de totoaba que sacaron del mar. El primer aseguramiento se registró 
sobre el kilómetro 008+300 de la carretera Santa Rosalía, BCS-Paralelo 28 donde 
personal de la División de Seguridad Regional tuvo contacto con un camión de carga 
el cual despedía olores extraños de su interior, motivo por el que los policías federales 
realizaron una inspección. Dentro de la unidad, personal de la Policía Federal localizó 
mil 200 kilogramos de tiburón piloto, 30 kg mantarraya, 40 kg curvina, 100 kg 
mantarraya angelito, 5 kg angelito, 15 kg cazón, los cuales son especies protegidas y 
al no comprobar su legal procedencia fueron aseguradas. El Sol de México, 6-B/ Milenio, 

25 

Con inversión de 150 mdp, Grupomar vendrá sardina.- Con un inversión de 150 
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millones de pesos en la construcción de una planta en Ensenada, Baja California, y 
tres buques nuevos para la pesca, la empresa mexicana Grupomar incursionará en 
el mercado de la sardina antes de concluir el año. Aunque desde hace tiempo 
planeaba entrar al negocio de la sardina, el director general de Grupomar, Antonio 
Guerra Autrey, dijo que la decisión fue tomada el año pasado y, de esta manera, la 
apuesta inició con la construcción del buque La Peque, en Guaymas, Sonora, para la 
pesca de esa especie. El monto destinado permitió adecuar algunos frigoríficos y los 
trabajos continúan en la instalación de las plantas, tanto de congelación para enlatado 
de conservas como de harina, y se cuenta con tres barcos para la captura, apuntó el 
directivo en entrevista. Milenio, 38/ El Sol de México, 6-F 

Solo 30 floricultores aceptan apoyo de ONG.- Solo 30 floricultores aceptan apoyo 
de ONG Organizaciones  civiles les brindaron un espacio gratuito para vender lo poco 
que pudieron rescatar; CdMx ofreció 14 millones de pesos, pero la delegación no ha 
emitido declaratoria Yanira Franco/México después de las afectaciones que dejaron 
las lluvias y el sismo del 19 de septiembre en Xochimilco, principalmente a los 
productores de flores de cempasúchil de la zona chinampera, solamente 30, de 700 
de ellos, acudieron a la convocatoria de organizaciones civiles para vender sus 
productos en espacios libres y sin costo. De acuerdo con Nancy Báez Aguilar, 
presidenta de la asociación civil Amor por Xochimilco, en mercados, delegaciones y 
otros espacios los productores pagan entre 5 mil a 7 mil pesos por temporada para 
vender sus productos, es por eso que en conjunto con ministros voluntarios de 
cientology, comidas calientes y vecinos de la comunidad, apoyaron con un espacio 
gratuito en Canal de Miramontes y calle Del Cántaro, así como comida y transporte 
en este tiempo de emergencia. -Milenio, 20 

Mujeres rurales, motor de la economía del campo.-  El presidente de la Comisión 
de Desarrollo Rural de la Asamblea Legislativa, diputado Luis Alberto Chávez García, 
aseveró que "es necesario que las mujeres jornaleras no sólo conozcan sus derechos, 
sino como legisladores y gobierno, se los hagamos valer, ya que su labor es vital para 
cerrar los ciclos de producción agropecuaria". De acuerdo a un estudio del INEGI, en 
México la población mayor de 15 años de edad, ocupada como trabajador agrícola es 
de 5 millones 538 mil 979 personas. De éstas 56% son agricultores y 44% 
trabajadores agrícolas de apoyo. Entre los trabajadores agrícolas 89% son hombres 
y 11% mujeres: en los agricultores es mayor la población masculina, pues son 91 
hombres y nueve mujeres por cada 100 de estos ocupados, no obstante, entre los 
trabajadores agrícolas de apoyo (peones o jornaleros) 15 de cada 100 son mujeres. - 
La Prensa, 16, El Día,6  

 
A punto de desaparecer flor de cempasúchil.- Afectados aún por los estragos del 
temblor del pasado 19 de septiembre, cientos de agricultores de las delegaciones 
Xochimilco, Tlalpan, Tláhuac y Milpa Alta, lanzan angustioso SOS a la ciudadanía en 
general, a efecto de que adquieran la tradicional planta de cempasúchil, con lo que 
podrían "aliviar" de manera momentánea la dramática situación que viven desde hace 
alguna semanas, en la que de hecho han sido olvidadas por las autoridades 
delegacionales, las que están más preocupadas por sus asuntos políticos. "Tres 
meses de trabajo están por irse a la basura, debido a que casi nadie, por lo 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 
 

 

deteriorado de la delegación, se atreve a ingresar a la misma y llevar, como años 
anteriores, la flor, la que está más muerta que su nombre. Los turistas no pisan 
Xochimilco para comprar el ornato" refieren campesinos de la jurisdicción, quienes 
estiman que por la misma situación atraviesan sus colegas del resto de las 
delegaciones.- Uno más uno, 18 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

Inmuebles de familia de Anaya, en 693 mdp.- La familia política del presidente 
nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, posee a la fecha por lo menos 28 inmuebles. 
Cuatro de ellos suman un monto valuación de este año de 693 millones de pesos.  De 
acuerdo con el fallo del juez por el juicio de derecho de réplica que inició Ricardo 
Anaya en contra de EL UNIVERSAL, hasta el año 2002 (antes de que el panista fuera 
secretario particular del gobernador de Querétaro) la familia política del hoy dirigente 
del PAN ya tenía posesión, al menos, de 21 inmuebles. Tres de ellos valen 
actualmente 480 millones 330 mil pesos. Al valor de esos tres bienes se suma un 
inmueble de la empresa Flamintec, S.A. de C.V. cuyos dueños son integrantes de la 
familia política de Anaya, el cual tiene costo actual de 212 millones 831 mil pesos. El 
valor de los cuatro inmuebles es de 693 millones 161 mil pesos. El juzgador no ofrece 
en su sentencia los datos de las otras propiedades. En el texto de su resolución, el 
juez dice: El incremento manejado por el medio de comunicación demandado de los 
bienes inmuebles de la familia política del actor en un 1304%, no se justifica, ya que 
sólo ascendería a un incremento aproximado de un 57%".- El Universal, P.p., 8  


